

Subscripción
 En la capital. 4.50 ptas. trimestre
 Fuera de la capital. 5 » » semestre.
 Extranjero. 15 » » semestre.
 Idem un año. 30 » » semestre.
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Admón. plaza de S. Francisco, 6.

LA LUCHA

Anuncios
 En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª 75 céntos.—En la 3.ª 50 céntos.—En la 4.ª 25 céntos. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXII

Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos.

GERONA, MIÉRCOLES 24 DE SEPTIEMBRE DE 1902

NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTOS.

N.º 7.766

LAS PIEDRAS PRECIOSAS y sus cualidades

La soberbia exhibición de piedras preciosas que ha presenciado Londres con motivo de la coronación del rey Eduardo, ha vuelto a poner sobre el tapete las cualidades que a dichas piedras se atribuyen, discutiendo cuáles han de ser las preferidas y cuáles las rechazadas.

Claro es que estas supersticiosas creencias datan de tiempos remotos y que no debe atribuírseles importancia; pero lo cierto es que aún ahora, y en los países más civilizados, sigue mirándose tal ó cual piedra con prevención, como sucede con las perlas, que muchas novias dejan de lucir el día de su boda, por creer que aquéllas son precursoras de lágrimas en tan solemne fecha.

Los romanos atribuían al brillante cualidades sobrenaturales de bondad, creyendo firmemente que el que llevase una de esas piedras en el brazo izquierdo, se vería libre de pesadillas nocturnas y de todo mal contagioso. Esta fé en el brillante llegaba hasta tal punto, que ningún romano dejaba de mirar dicha piedra un momento, antes de beber la copa de vino que una mano extraña le ofrecía; si el brillante estaba claro, el líquido podía absorberse sin temor alguno; pero si, por el contrario, aparecía ligeramente empañado, era indudable que aquel néctar contenía un veneno traidor.

En las naciones indias, los soberanos poseían siempre un brillante de excepcional valor, al cual consideraban como el lugar donde se hallaba encarnado el espíritu protector de la nación.

Así sucedió, que al pasar a la corona de Inglaterra el famoso brillante Noh-i-Noor—que ha lucido la reina Alejandra en su boda el día de la coronación—los habitantes de la comarca india que se veían despojados de tal joya, se entregaron a los mayores excesos de dolor, considerando que perdían para siempre su independencia, como, en efecto, sucedió.

Al rubí se le conceden muchas virtudes, si hemos de creer a la tradición. Esta nos

enseña que el rubí protege las viviendas contra las tempestades y contra las invasiones de las hormigas; tan frecuentes en los climas cálidos. Pero la cualidad más preciada para las muchachas, es que esa piedra sostiene y aún acrecienta, el cariño del futuro esposo, pues se asegura que el color rojo del rubí impide que los labios humanos, rojos como él, se empañen con alguna frase desconsoladora ó poco cariñosa.

El zafiro tiene la propiedad, según se dice, de curar los granos malignos y los furúnculos, de sanar a los que padecen de la vista y de extinguir incendios. Esta última cualidad ha sido, sin embargo, discutida, pues cuando ocurrió el incendio de la Catedral de San Pablo en Londres, el famoso zafiro que allí se guardaba, y que era conocido con el nombre de su donante, Richard de Preston, en vez de extinguir el fuego, pereció entre las llamas.

A la esmeralda, lo mismo que al zafiro, se le atribuía la cualidad de sanar la vista, asegurándose que a las serpientes los fascina de tal modo, que las deja como ciegas. Algunos pretender que la esmeralda sirve mejor aún que el rubí para conservar el cariño de los amantes, y en la antigüedad, si una esmeralda tornábase pálida, era signo infalible de que la persona amada no correspondía debidamente a ese afecto, razón por la cual los hombres, recelosos siempre de la constancia de las mujeres, se miraban mucho antes de obsequiarlas con dicha piedra.

El topacio, a pesar de no ser una piedra de gran valor, es aquella a la que más virtudes se le atribuyen, pues no sólo detiene la sangre que afluya por cualquier accidente casual ó natural, sino que si su poseedor tuviese la desgracia de caerse desde una altura, no sufriría daño alguno, «a causa—decían los antiguos—de que todo el impulso lo soportaría la piedra solamente».

La amatista tiene un influjo extraordinario para preservar de la embriaguez, por más que no está bien definido si la virtud consiste en que el néctar no se suba a la cabeza, ó si el que intenta embriagarse se

vea, por una voz interior, impedido de ese propósito.

El cristal de roca, considerado en algunos casos como piedra preciosa, tiene también anejas a él cualidades benéficas; como es la de preservar de males contagiosos y epidémicos, y la de que a través suyo advínase algo del porvenir y aún del presente.

Las crónicas refieren que la famosa reina Isabel de Inglaterra hacia que un nigromántico le llevase algún pedazo de cristal de roca, considerado como talismán, a fin de que la soberana pudiera consultar acerca de algún negocio de Estado ó acerca de la fidelidad de tal ó cual servidor.

Hemos hablado de las cualidades benéficas atribuidas a las piedras preciosas, y justo es que nos ocupemos también de los maleficios que el ópalo parece llevar anejos.

El origen de esta prevención contra el ópalo viene de tiempos remotos, en los cuales un Emperador romano, cuyo nombre no ha conservado la tradición, tuvo el capricho de coleccionar cuantos ópalos de valor existiesen en sus dominios. Si el poseedor de una de estas piedras no quería, por respeto de familia ó de piadosa tradición, plégarle a los deseos del soberano, la joya le era arrancada a viva fuerza, causando estas autócráticas órdenes los atropellos y desmanes que fácilmente pueden suponerse. ¡Desgraciado le aquel que ocultase un ópalo, ó no se aviniese con el precio ínfimo que su dueño y señor le señalaba! Las mayores persecuciones llovían sobre él, y este continuo recelo hizo que se considerase como una desgracia poseer un ópalo, tradición que se ha conservado durante muchos siglos, a pesar de no haber existido después razón que la justificase.

Hoy el ópalo vuelve a recobrar su favor y los llamados de Ceylan—indudablemente los mejores—son muy buscados, luciéndolos las damas engarzados con brillantes. El efecto que esta combinación presenta es bellissimo, y los ópalos redondos sirven para sustituir, en parte, a las perlas de gran tamaño, cuya escasez aumenta de día en día.

EL PELIGRO DE MARRUECOS

Ceuta, septiembre de 1902.

Interés excepcional y atención constante merecen las rebeliones que se repiten constantemente en las proximidades de Mequinez. Siendo en el norte de Africa la anarquía, revueltas y resistencia armada a las imposiciones y abusos del *majcen* xerifiano «el pan nuestro de cada día», parece que no deberían extrañar ni preocupar en estos momentos los trastornos que se anuncian; pero al tomar carácter *especialísimo*, al producirse el levantamiento de algunas cabillas por motivos bien distintos de los que han producido en otras ocasiones los trastornos y al iniciarse éstos cerca de una capital de la importancia de Mequinez, varían mucho las circunstancias y se requiere estar prevenidos y seguir con atención ese movimiento revolucionario, esa protesta armada contra entromisiones extranjeras en el Imperio del Moghreb, que es el sello especial de las revueltas que se anuncian.

Adviértese desde hace algún tiempo, con caracteres de indiscutible evidencia, la animosidad, la irritación creciente de los moros contra los extranjeros, al observar sus constantes exigencias al Gobierno marroquí, sus reclamaciones y sus amenazas.

He visto en algunos sepulcros de santos, de los que abundan por Marruecos, velas encendidas como voto y ruego a sus *milagros* para que concedan a los descendientes de Mahoma la gracia de ir pronto al *yehad* ó guerra santa con cualquier nación, y «acabar de una vez», como me han dicho en varias ocasiones distintos moros.

Si a esto se añade las aficiones inconscientes y las tendencias del Sultán hacia las frustradas de la civilización, el roce con los cristianos para implantarlas en sus palacios, las simpatías de *El-Menebehi* por determinada nación, los trabajos de otra potencia en favor del Príncipe Muley Mohamed, el fanatismo creciente de los *Korfa* ó nobleza religiosa, alentando a las cabillas en su levantisca actitud, y el cerco de absorción tenaz y firme de las potencias, ha

brá que convenir en que la situación en que actualmente se halla el Imperio xerifano no es tranquilizadora y merece, aun desechando las exageraciones y los pesimismo, que de ella nos preocupemos sin temores y nos preparemos urgentemente para sus contingencias.

Las noticias que á esta plaza llegan de las rebeliones en acción y en *proyecto*, son graves; pero no conviene precipitar las alarmas, contando con que tal vez sean dominadas pronto las insurrecciones, y que es posible asimismo se exagere el alcance y significación de la protesta armada de algunas tribus.

En cualquier situación anormal y extraordinaria de Marruecos puede y debe esta plaza desempeñar airoso papel; pero para ello, y se ha repetido hasta la saciedad, necesita elementos y recursos, con el fin de que en momento dado cuente aquí España con medios de acción. El general Bernal atiende á ello cumplidamente, y sus iniciativas inteligentes y patrióticas deben encontrar eco inmediato en el Gobierno, para que previsiones y entereza alejen todo peligro en momentos difíciles que con esta vecindad pudieran llegar inopinadamente.

Aumento de guarnición, incluyendo un regimiento de artillería de montaña, indispensable para cualquier maniobra de guerra por estas accidentadas cercanías, fuerzas de respeto, constituidas con todos los hombres útiles de la plaza, formando una milicia que practique el tiro al blanco y tenga algunas asambleas para ejercicios y prácticas militares; repuestos de víveres y municiones; algún barco de guerra, siempre en bahía, á las órdenes del comandante general; traslado del penal á la Península, siendo sustituido por una «penitenciaría militar», que proporcionaría en instantes precisos, combatientes y trabajadores, son, á vuela pluma, los elementos y recursos mas indispensables y urgentes.

De lo relativo al desarrollo de influencia y atracción de las cabilas limitrofes y aun lejanas, me ocuparé en otro artículo, por ser aspecto esencialísimo de cualquier intervención española, próxima ó lejana, en estas regiones del norte de Africa.

Ab-Al-Láh.

GUILLERMO MARCONI

Por ser de actualidad, reproducimos el

interesante artículo que acerca del ilustre inventor publica el periódico *La Voz de Valencia*:

«No hay periódico ni revista, por poco importante, que no se haya ocupado del gran descubrimiento de Marconi: la telegrafía sin hilos.

Enrique Herz dió las bases científicas del telégrafo sin hilos; Marconi llevó al campo práctico la verdad científica.

Ideó la construcción de *osciladores* potentísimos que pudieran transmitir la onda eléctrica á grandes distancias, y los obtuvo con éxito, como obtuvo el *coherer*, como inventó el sustituto de éste el *detector* que permite llevar la onda á millares de kilómetros, y supo acordar los aparatos de manera que el secreto del aereogramma quedara escrupulosamente oculto.

El *oscilador* es una esferilla metálica puesta á corta y determinada distancia; el *coherer* es un tubito cerrado, curvo, de pocos centímetros, lleno de polvos metálicos, de plata, por ejemplo, que es mal conductor de la electricidad. Estos polvos, en las dos extremidades del tubito están en relación con un hilo metálico, formando circuito cerrado continuo.

Marconi ha luchado mucho para obtener que sus aparatos de telegrafía sin hilos pudieran comunicar anagramas aumentando las distancias, y para que aquellos anagramas fueran sintonizados, es decir, que una estación pudiera comunicar libremente con otra determinada sin que otra estación, por vecina que estuviese, pudiera oír la palabra aérea.

Otro obstáculo ha sido el natural de los adversarios; por eso ha querido Marconi que los resultados de su invento estuvieran comprobados, y para eso ha hecho que se firmaran las aereogrammas en el aparato receptor que automáticamente los imprime.

Algunos periódicos ingleses han publicado estos documentos con las firmas de los testigos.

En la última mitad de febrero, y á principios de marzo pasados, trabajaba Marconi sobre el trasatlántico «Philadelphia» y con relación á la sintonización, sus experimentos se comprobaban por el «Umbria» que navegaba entre la estación de Poldhu y la estación del «Philadelphia».

Tales experimentos estaban hechos de modo que las ondas pasaran por encima del piróscapo del «Umbria» que llevaba los mismos aparatos de recepción y transmisión que el «Philadelphia».

Marconi había teleografiado á las dos estaciones de Cigart y de Wilht antes de partir de Cherbourg desde el «Philadelphia» y al momento de la partida, hasta que las dos estaciones de Poldhu y del «Philadelphia» se comunicaban á 250 millas.

Empezaron á cambiarse telegramas que firmaban el capitán y oficiales del «Philadelphia». A 1.552 millas de distancia se recibió el último telegrama tal como había sido transmitido; pero á 2.099 millas sólo se pudieron transmitir señales con la letra S que es la que mejor se presta á tal género de transmisiones. El rumor del mar y el mismo ruido del piróscapo impedían á los aparatos receptores funcionar mas allá de 2.900 millas.

La nave «Umbria» navegaba entre el «Philadelphia» y la estación de Poldhu, casi á una jornada de distancia, y aunque llevaba aparatos receptores, no pudo advertir ninguna de las vibraciones eléctricas que en forma de aereogramas pasaban por encima de ella desde el «Philadelphia» y la estación de Poldhu.

UNA GRUTA MARAVILLOSA

En un periódico de Asturias encontramos la descripción de una hermosa gruta descubierta recientemente en el pueblo de Aaría, cerca de Llanes.

El largo de la curva será, probablemente, de 125 á 130 metros.

Sin que sean completamente exactas las divisiones, puede considerarse dividida la cueva en tres partes.

La primera, que viene á ser como el vestíbulo, no tiene nada de notable, y hasta está bastante afeada por la mucha piedra que, por el orificio que comunica por el exterior, se fué introduciendo.

Tiene poca altura, mucho ancho y una bajada bastante suave.

Lo que se puede llamar segunda y tercera parte de la cueva, es notabilísimo y causa verdadero asombro su contemplación.

El suelo está casi completamente horizontal.

El alto y ancho en estas dos partes es abundante, sin ser igual en toda su longitud. Además de otras diferentes, hay alturas de 3 metros, 6'20 y 8'90, y hasta de 10; yanchuras de 5 metros, 15'80 y 16'20.

Cada uno de estos dos huecos parece ser, á primera vista, una iglesia ó capillita, á estilo de las de las Catacumbas, aunque más desahogada.

Uno hay que tiene de largo como 40 metros; y otro 18'60 de largo, por 15'80 de ancho y 10 de alto.

En las dos últimas partes de la cueva hay gran abundancia de columnas que unen el suelo con el techo, y que son de diferente altura y diámetro.

Hay una de 3'30 metros; su diámetro mayor es de 2'30 y el menor de 0'60.

Se ven también en uno de los huecos tres columnas, casi unidas, de mucha altura, mucho grueso y muchísimo dibujo, que forman un hermosísimo prisma triangular.

Todo el techo está adornado con finísima crestería, y el suelo igualmente todo salpicado de agujas y pináculos que hacen algo difícil el paso de los que visitan la cueva, por el temor, nó precisamente de que se lastimen los piés en ellos, sino de que perezcan por la presión ó el choque de los piés.

Los lados de la cueva están tan bien adornados, que imposible será hallar tapices de más valía y hermosura.

Dicho se está, ó como tal se habrá entendido ya, que esta cueva es una cueva de estalactitas y estalagmitas muy notables.

Cuando la estalactita está unida con su correspondiente estalagmita, se ven, debido á la mucha altura de la cueva, altas y esbeltas columnas, formadas por dos conos, unidos por sus vértices.

Cuando la unión no se ha verificado, en el vértice del cono superior inverso brilla cristalina la gota de agua que ha de caer, en parte, en el vértice del cono inferior.

En fin, es tal la blancura y brillantez del interior de la caverna (pues la luz no penetra allí por ningún resquicio, y la naturaleza de los materiales que arrastran las gotas de agua, también se presta á ello), que fascina y hace creer que aquello es una gruta tapizada de blanquísima nieve.

LA LOCURA EN INGLATERRA

Según datos publicados recientemente, existen en Inglaterra, por cada 10.000 habitantes, 33'55 personas atacadas de locura.

La proporción ha aumentado regularmente desde 1859, pues era entonces de 18'67 por 10.000 habitantes.

En 1.º de enero de 1902 había en Inglaterra y el país de Gales 110.713 alienados, ó sea 2.769 mas que en 1.º de enero del pasado año.

De 200 locos de mas de 34 años de edad, 109 son mujeres, y 91 hombres. En cambio

hay mas locos varones que hembras entre los que no han cumplido dicha edad.

Hay profesiones que llevan mas pronto que otras a la locura, y están clasificadas por el orden siguiente: médicos, abogados, cocheros de punto y de ómnibus, actrices, viajeros de comercio, vendedores de tabaco, soldados, fabricantes de cajas, peluqueros, maquinistas, (los de locomotoras), des-hollinadores, vendedores de verduras y men-digos.

La causa principal de que aumente el número de locos, es el exceso de la bebida, sobre todo en la clase obrera.

MODAS

Dispersión iniciada.—A prolongar la temporada.—Vuelta a la vida.—En cumplimiento del deber.—La vuelta de los pájaros.—Aves del paraíso.—Habrá de todo.

Las lluvias que han refrescado estos días la temperatura, han sido la señal para que en las estaciones veraniegas se inicie el desfile de los que á ellas acudieron en busca de oxígeno y de diversiones.

Los casinos, con el fin de prolongar la temporada todo lo que sea posible, confeccionan programas tentadores, y muchos veraneantes, ante el anuncio de una serie de halagadores y sugestivas fiestas, se dejan convencer por los argumentos de las sociedades que explotan los centros de distracciones, y aplazan su vuelta á la habitual residencia, ó el viaje á Suiza, á la Saboya ó á los poéticos lagos alemanes que fertilizan esos bosques immortalizados por las leyendas y cantados por cuantos poetas han sido arrullados por sus misteriosos ruidos á la sombra de los señoriales castillos que les sirven de atalayas.

Pero apesar de los alicientes con que brindan á los elegantes y adinerados las estaciones veraniegas en estas postrimerías de temporada, París ha empezado á recobrar su aspecto de ciudad elegante y populosa. En los boulevares la animación crece de día en día, y el bosque de Boulogne y los parques, recobran al caer de las tardes los favores de los que han vivido ausentes de ellos durante el estío.

De todo esto hemos sido testigos en una reciente escapatoria hecha á París, aprovechando un día de esplendente sol y tibia temperatura.

En fin, que el cerebro del mundo, como llaman los intelectuales á París, ó la corte de la llosa moda, como le llamamos nosotros, recobra su bullicio y sus atractivos.

No bien llegue octubre darán principio las fiestas otoñales, públicas y privadas, y entonces ya no faltará nada á París para ser la moderna Babilonia la gran ciudad de siempre.

En tanto llegan esas fiestas, que más que para divertirnos parecen organizadas para ser exposiciones de *toilettes* femeninas, esta servidora de ustedes, mis queridas lectoras, fiel á sus obligaciones de revistera y cronista, proseguirá ocupándose de lo que vea en los talleres de los modistos.

Una noticia que me dió cierta renombra-modista de sombreros y que he comen-zado á ver confirmada en mi reciente visita á París, es la de que vuelven á estar en moda los sombreros adornados con pájaros. En el *bois* vi unos cuantos en que se habían sustituido las plumas fantasía por aves del paraíso, cuyo plumaje, cayendo graciosamente ondulado en dirección al hombro izquierdo, daban al tocado todo el aspecto de uno que hizo mucho furor á mediados del siglo XIX, hecho que viene á demostrar lo tantas veces demostrado: que muchas de las novedades que nos parecen originalísimas no son tales novedades, por la sencilla razón de que pertenecen á los tiempos en que nuestros abuelos eran jóvenes, salvo las variaciones que en ellos ha introducido el buen gusto de nuestros modistos.

También se ven sombreros que por las rectas alas de aves que les sirven de adorno tienen todo el aspecto del capace-te ó casco que caracteriza al dios Mercurio.

¡Qué poco han durado los efectos de la

campana que las sociedades protectoras de animales y plantas llevaron á efecto, para que miles y miles de utilísimos y preciosos pajarillos dejaran de ser sacrificados para adornar nuestros sombreros!

Pero no crean nuestras queridas lectoras, por lo que dejamos dicho, que en el otoño y el invierno próximos no se verán otros adornos en los sombreros que los pájaros, generalmente teñidos de azul obscuro; nada de eso, pues aunque no con tanta profusión como últimamente, veremos plumas fantasía, plumas cuchillos, flores, lazos de seda y terciopelo, telas y encajes.

Mme. Robert.

Versalles 18 de septiembre de 1902.

Noticias

Según leemos en un colega local, el gobernador civil de esta provincia ha ordenado al señor alcalde que comunique la suspensión de las obras del teatro que se construye en la plaza del Marqués de Camps, por no estar autorizada su construcción.

—Se nos dice que se encuentran en Portbou, donde han celebrado algunas reuniones políticas, los propagandistas librepensadores doña Belén Sagarra y su esposo don Luis Ferrero.

—Ayer fué extraordinario el número de personas que de esta ciudad se trasladaron á la de Barcelona, con motivo de las fiestas de la Merced.

—Como saben nuestros lectores, hace brevísimos días tuvo lugar la inauguración del puente que une las calles del Carmen y Rutlla. Pues bien; un zulu ó varios salvajes, que otro calificativo no merecen, han arrancado de las barandillas de dicho puente la mayoría de las traviesas que lo adornaban.

Sabemos que el señor alcalde ha ordenado se averigüe quienes son los autores de tan escandaloso hecho, con objeto de que con todo rigor se les castigue.

Es verdaderamente lamentable que ocurran estas cosas en una capital de provincia en donde con gran frecuencia se registran hechos semejantes.

—Se ha desestimado la instancia promovida por el comandante del cuerpo de Estado Mayor de plazas, sargento mayor de la de esta, don Luis Francés Merino, el cual solicitó se le concediese el empleo superior inmediato.

—La sociedad recreativa «Las Odaliscas» ha celebrado Junta general, habiendo acordado arrendar el salón del Odeón para celebrar las diversiones que organice la sociedad y aumentar la cuota á 150 pesetas mensuales y los derechos de entrada de socio á dos pesetas.

—Un amigo nuestro, vecino del pueblo de San Antonio Salt, nos ruega llamemos la atención del señor Gobernador civil de la provincia, á fin de que la primera autoridad ordene á la Junta provincial de Sanidad, tome las medidas necesarias en virtud del mal estado sanitario en que se encuentran los vecinos de dicho pueblo, ya que la autoridad local, parece que estando enterado del estado de suciedad que allí reina en perjuicio de la salud pública, no le preocupa ni poco ni mucho, el que tome cuerpo la enfermedad del tífus y que muera media humanidad.

Hé aquí lo que nos escribe nuestro amigo: «Mas de cuatro meses hace que sale á la superficie y frente á la casa Triola un charco de agua sucia que despide un hedor insostenible, capaz de enfermar al mas sano. Los vecinos acudieron en queja al señor Alcalde, pero este señor les devolvió la instancia por que no iba acompañada de las cédulas personales de cada uno de los firmantes.

Hay que hacer constar que dicha casa es propiedad de don Juan Menció, actual Juez municipal.

A consecuencia de todo esto, en este verano hemos tenido uno que otro caso de tífus, pero ahora parece que tiende á desarrollarse, pues en esta semana última, ha habido cuatro defunciones de la terrible enfermedad.

Que la cosa es grave no hay que dudarlo, hasta el extremo de que el domingo úl-

timo el cura en uno de los oficios se ocupó de ello, achacándolo mas bien á un castigo de Dios, que al foco de infección que dejó señalado».

—El digno Delegado de Hacienda de esta provincia señor Bálus y Bonaplata, cuya buena gestión en esta provincia es por todos reconocida, ha denunciado nuevamente á los tribunales al diario barcelonés *El Diluvio* con motivo de la campaña, en concepto nuestro injustificada, que contra dicho señor ha emprendido.

El sistema adoptado por el señor Bálus es muy acertado é indica una vez mas la exquisita corrección del antiguo y laborioso funcionario.

—En Figueras un súbdito francés que estaba detenido y á disposición de las autoridades de su nación, se suicidó en las cárceles de aquella ciudad, ahorcándose con una cuerda de esparto.

Por disposición del señor Juez á quien se dió conocimiento del hecho, el cadáver del suicida fué trasladado al depósito del hospital por los camilleros municipales, á los efectos de justicia.

—Cojan nuestros lectores la pluma y apunten, porque no es ya cuestión de retener en la memoria ciertas cosas que solo en España ocurren:

El Consejo de Gobierno del Banco de España ha acordado que se retiren de la circulación los billetes de las siguientes series y emisiones:

De 25 ptas, de 1.º Julio 1874.

De 50 id., de id., id.

De 100 id., de id., id.

De 500 id., de id., id.

De 25 id., de 1.º enero 1875.

De 50 id., de id., id.

De 100 id., de id., id.

De 500 id., de id., id.

De 1.000 id., de id., id.

De 25 id., de 1.º enero 1878.

De 50 id., de id., id.

De 500 id., de 1.º abril 1880.

De 1.000 id., de 1.º enero 1884.

—Con el título de «Curiosidades Parlamentarias» se publicará dentro de pocos días un interesante libro de don Felipe Pérez Capo.—Pedidos á don F. Fé, Madrid.

—El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* ha publicado las siguientes disposiciones:

Relación de las amortizaciones de vacantes ejecutadas en el pasado mes y que son: una de teniente coronel, nueve de comandante, doce de capitán, cinco de primer teniente y cuatro de segundo teniente.

Relación de las vacantes amortizadas en agosto último en virtud de la ley de retiro, y que son: 6 de comandante, 28 de capitán, 376 de primer teniente y 985 de segundo teniente.

Relación de destinos de capitanes y primeros y segundos tenientes, acordados en el arma de caballería.

—Ha sido encargado de la Investigación de la riqueza oculta en esta provincia, el oficial de quinta clase de esta Administración de Contribuciones don Adolfo Jaumeandreu Opisso, cuyo nombramiento se ha hecho ya público en el *Boletín Oficial*.

—Ayer conferenció personalmente con nuestra primera autoridad civil, el alcalde de Lloret de Mar don Agustín Cabañas quien, según dicen, explicó detalladamente al señor Dacosta lo ocurrido en aquella villa con motivo de la velada necrológica en la que tomó parte el canónigo catalanista doctor Collell, así como de las conferencias que en el Ateneo de dicha población celebra el reverendo don Segismundo Pey y Ordeig.

—Parece se ha decidido que el primer concierto organizado por el «Círculo Artístico de Gerona», tenga lugar el segundo domingo de octubre, celebrándose en nuestro coliseo y tomando parte en aquél cuantos elementos artísticos hay en esta ciudad.

—Nuestro Ayuntamiento no celebró ayer tarde sesión de primera convocatoria, por no haberse reunido número suficiente de señores concejales.

—Hace unos días, que una vaca y un becerro valorados en 700 pesetas, y propiedad de Francisco Puig, han desaparecido de la Montaña de Llivia en donde pacían.

No obstante las activas perquisas reali-

zadas para dar con aquellos, no han podido ser hallados.

Témese que ambos hayan sido robados ó vendidos á alguna carnicería mas ó menos lejana.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, dirijase á D. JOSÉ GUMBAU SERRA. *Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.*

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

TARTAMUDEZ

EL DOCTOR CHERVIN, Director del Instituto de Tartamudos de Paris, recibirá en Barcelona, Hotel de Oriente, el 5 de octubre, de 9 á 12 de la mañana, á los que padezcan de una dificultad de pronunciación ó de una perturbación nerviosa cualquiera de hablar. S. G.

PUBLICACIONES

La popularidad alcanzada por NUEVO MUNDO la justifican los sumarios de los números que semanalmente publica tan excelente revista.

Los trabajos artísticos y literarios del número de esta semana son notables, y entre las numerosas notas de actualidad, publica una interesante información del viaje del duque de los Abruzzos á España; la batalla de flores de Bilbao; el crucero Cardenal Cisneros; el obispo de Cartagena; el banquete dado á Silvela en Málaga; el concurso de bandas en San Sebastián, y otras notas muy curiosas.

Precio del número: 20 céntimos.



ALMUERZO

Tortilla de menestra.—Bocadillos de langosta.—Ternera mechada.—Conejo en cajetin.—Queso.—Postres.

COMIDA

Sopa campesina.—Anguila á la marinera.—Guisado de vaca.—Alcachofas rellenas.—Codornices á la cazadora.—Ensalada.—Postres.

Tortilla de menestra.—Hágase cualquier menestra; se coje un trozo y se escurre la salsa. Bien enjuto se frie con aceite ó manteca, de modo que quede tostada por ambas partes sin socarrarse, despues se hechan los huevos batidos y sazonados de sal, procurando que el aceite esté muy caliente, para que enseguida se pueda sacar la tortilla escurriéndola de la grasa.

Codornices á la cazadora.—Se limpian las codornices; se saltean en la cacerola con manteca una hoja de laurel, finas hierbas, sal y pimienta, se espolvorea con harina para que resulte un rojo, se añade caldo (ó agua) y vino blanco por partes iguales. Cuando se hallan cocidas las codornices, se retiran, se reduce la salsa, se desengrasa y sirve con las codornices.

León Loty.

(Prohibida la reproducción).

La espada

Emblema del valor y la hidalguía, tu brillo lucirá resplandeciente dejando en justas lides floreciente el honor con nobleza y valentía.

Al blandirte el guerrero, en ti confía victorioso salir del contendiente; y el vil baldón de la ignominia siente quien te empuña con saña ó cobardía.

Por tí consigues el general victoria en las terribles luchas de la guerra, llenándose de lauros y de gloria.

Tú ejerces el dominio de la tierra; y tus proezas bélicas la historia en sus brillantes páginas encierra.

Jose Antonio Arnaldos.

Boletín religioso

SANTO DE HOY
Nuestra Señora de las Mercedes

Imp. de LA LUCHA, plaza del Graná, 6, bajos.

El rabioso dolor de muelas cariadas

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo.

EL AIBAF SERDNA

abagrama de Andrés Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia.)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto a esos dolores, que parece que van a agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en esta capital, farmacia de don Joaquín Coll, Rambla de la Libertad, y principales de la ciudad, a 2 pesetas bote.

Cataforesis del Estómago

Es un hecho, ya universalmente reconocido por la ciencia, que la electricidad constituye el gran tónico del organismo en general, y muy especialmente de las funciones de nutrición. Entre éstas ocupan las digestivas el lugar primero. Las enfermedades del estómago reconocen por causa la atonía de este órgano. De aquí que la tonicidad que le proporciona la energía eléctrica, consiga su curación. Partiendo de este hecho, hace muchos años que con éxito nunca desmentido venimos obteniendo la curación de estas enfermedades por medio de la electricidad. La Cataforesis del estómago realiza, pues, por las razones expuestas, la curación de las enfermedades de este órgano, tan dolorosas y rebeldes a otros tratamientos, de un modo casi infalible. De sus beneficios no podían disfrutar los enfermos que residen lejos de los grandes centros de población.

Y el problema queda resuelto con nuestra FAJA EPIGÁSTRICA, aparato del que tenemos patente de invención. Colocada la Faja, desarrolla una suave corriente eléctrica, a la que son insensibles los nervios periféricos, por lo que no ocasiona la menor molestia pero que penetra en el organismo y actúa sobre el estómago corrigiendo su atonía y realizando la curación de las dispepsias ácidas, flatulentas o nerviosas, gastralgias, gastritis, úlceras, dilataciones, atrofia de las glándulas pépticas, neurastenia gastro-intestinal, desórdenes gástricos producidos por el histerismo, y catarros gastro-intestinales.

La Cataforesis es la acción mecánica de la electricidad. La corriente pone en movimiento todos los líquidos de los tejidos, con todas las substancias que tengan en disolución. Esta acción se aprovecha de dos modos: como electrolisis medicamentosa, para introducir en el organismo los medicamentos, sin los inconvenientes de su administración por la boca, y en su efecto puramente mecánico, pues como dice Leduc: Se puede sin ninguna substancia medicamentosa utilizar las acciones de la corriente en el interior del organismo, por la acción que ejerce sobre la capa celular y sobre la nutrición.

Nuestra FAJA EPIGÁSTRICA puede ser manejada por los mismos enfermos. La electricidad que desarrolla el aparato puede comprobarse con un miliamperómetro o un voltímetro. Informes y consultas, también por correo, en el CONSULTORIO INTERNACIONAL, ARENAL, 1, MADRID, donde se regala a quien lo pida un interesante opúsculo sobre las acciones del estómago tratadas por los agentes físicos.

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal.

| Salidas | Entradas. |
|-----------------------------------|-----------------------------------|
| Para Madrid y Barna. 6:30 y 14:25 | De Madrid y Barcelona.. 9 y 17:35 |
| Id. Francia. 3:30 y 17 | » Francia. 7 y 14:50 |
| Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11 | Puigcerdá/Ripoll, Olot. 5 |
| Id. S. F. de Guixols. 8:30 y 17 | S. Feliu de Guixols. 7 y 10:45 |
| Las Planas Olot, S Juan. 8:30 | Las Planas, Olot, S. Juan. 14:14 |

APRENDIZ Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, 6 sean: 20 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre, y 1.º Diciembre por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón la Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—Servicio del Norte: éervicio mensual a Veracruz, saliendo de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasajes, carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.

«Servicio del Mediterraneo»: Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Planas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabana, Puerto Cabello y la Guayva, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habanos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Río Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Ceronel y Valparaíso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea del Brasil pacífico.

Línea del Brasil-Pacífico.—Servicio mensual, saliendo de Liverpool el 22 de cadames. Hace las escalas de Pauillac, Pasajes, Bilbao, Coruña, Villagarcía ó Marín, Vigo, Oporto, Lisboa, saliendo el 7 de Cádiz directamente para Las Palmas, Río Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Ceronel y Valparaíso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz el vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

Línea de Canarias.—El día 17 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de La Palma, regresando áBarcelona por Santa Cruz de Tenerife, Cádiz, Málaga (facultativa), Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Póo.—Servicio bimensual, saliendo de Barcelona el 25 de Diciembre 1799 y de Cádiz el 30 de Enero de 1900 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes. Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

Sociedad Fran o-Española de envases cilindricos

Esta Compañía tiene diversas patentes francesas, inglesas y españolas, para distintos procedimientos de su fabricación. Tiene la especialidad en las POLEAS DE MADERA record para transmisión. Este sistema de poleas, nuevo completamente, que esta Sociedad ha comenzado a fabricar por su procedimiento patentado, supera a cuantas análogas se usan hasta el día por su ligereza y resistencia y por la enorme economía que representa su empleo.

Esta Sociedad es la que ha introducido en España la fabricación de ASIENTOS Y RESPALDOS DE SILLAS.

Fábrica, PASAJES (Guipúzcoa.)

00

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

ESPAÑA EN PARÍS

POR

Arturo Vinardell Roig

(CON RETRATOS E ILUSTRACIONES)

En 8.º prolongado, XVI—304 páginas.—3 pesetas.—Véndese en la librería de PACIANO TORRES.—Gerona.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

| | | | |
|----------------------|------|-------|-----------|
| En la Capital. | 4'50 | ptas. | trimestre |
| Fuera de la capital. | 5 | » | » |
| Extranjero. | 15 | » | » |
| Idem un año. | 30 | » | semestre |

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración plaza de San Francisco. 6.